

ARTÍCULO

La jornada sin fin: experiencias de una madre trabajadora en la industria de manufactura en Mazatlán

The unending workday: experiences of a working mother in the manufacturing sector of Mazatlán

A jornada infindável: experiências de uma mãe trabalhadora no setor de manufatura em Mazatlán

Florina Olivarría

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE SINALOA, MAZATLÁN - SINALOA, MÉXICO Maestra.flor28@gmail.com https://orcid.org/0000-0003-0444-2909

Gandhi Peralta

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE SINALOA, MAZATLÁN - SINALOA, MÉXICO gandhiperalta@hotmail.com (correspondencia) https://orcid.org/0000-0001-6923-2051

DOI: https://doi.org/10.35622/j.rr.2025.020.001

Recibido: 20-II-2025 / Aceptado: 21-III-2025 / Publicado: 14-IV-2025

Resumen

Este artículo presenta el caso de una trabajadora del sector manufacturero en Mazatlán, Sinaloa, analizado desde una perspectiva feminista. El estudio muestra cómo su empleo en este sector de la industria se combina con trabajos domésticos remunerados y con las tareas de cuidado dentro del hogar, y se configura una doble y hasta triple jornada. Esta carga de actividades repercute directamente en su salud, en su alimentación y en la posibilidad de contar con espacios de descanso. La investigación se desarrolló con un enfoque cualitativo, a partir de entrevistas en profundidad y observaciones de campo, lo que permitió una descripción detallada de la vida cotidiana de la participante. Los resultados evidencian que la precariedad laboral y la invisibilización del trabajo de cuidados no son exclusivas de ciertos sectores, como la maquila textil o pesquera, sino que atraviesan también a la industria de manufactura. Se concluye que el reconocimiento y la redistribución del trabajo de cuidados son condiciones necesarias para avanzar hacia la igualdad sustantiva de género.

Palabras clave: doble jornada, feminismo, precariedad laboral, trabajo de cuidados, trabajo femenino.

Abstract

This article presents the case of a female worker in the manufacturing sector in Mazatlán, Sinaloa, analyzed from a feminist perspective. The study shows how her employment in this industrial sector is combined with paid domestic work and caregiving tasks within the household, resulting in a double and even triple workday. This workload directly affects her health, nutrition, and access to rest and leisure time. The research was conducted using a qualitative approach, based on in-depth interviews and field observations, which allowed for a detailed description of the participant's daily life. The findings reveal that labor precariousness and the invisibilization of care work are not exclusive to specific sectors such as textile or fishing maquiladoras, but also extend to the manufacturing industry. It is concluded that the recognition and redistribution of care work are essential conditions for advancing toward substantive gender equality.

Keywords: double workday, feminism, labor precariousness, care work, women's work.

Resumo

Este artigo apresenta o caso de uma trabalhadora do setor manufatureiro em Mazatlán, Sinaloa, analisado a partir de uma perspectiva feminista. O estudo demonstra como o seu emprego nesse setor industrial se combina com trabalhos domésticos remunerados e com as tarefas de cuidado no âmbito familiar, configurando uma dupla e até tripla jornada. Essa carga de atividades repercute diretamente em sua saúde, em sua alimentação e na possibilidade de dispor de espaços de descanso. A pesquisa foi desenvolvida com uma abordagem qualitativa, baseada em entrevistas em profundidade e observações de campo, o que possibilitou uma descrição detalhada do cotidiano da participante. Os resultados evidenciam que a precariedade laboral e a invisibilização do trabalho de cuidado não são exclusivas de certos setores, como o de maquila têxtil ou pesqueira, mas também atravessam a indústria manufatureira. Conclui-se que o reconhecimento e a redistribuição do trabalho de cuidado são condições indispensáveis para o avanço em direção à igualdade substantiva de gênero.

Palavras-chave: dupla jornada, feminismo, precariedade laboral, trabalho de cuidado, trabalho feminino.

INTRODUCCIÓN

La participación de las mujeres en el trabajo remunerado ha crecido de manera sostenida en América Latina, pero este aumento no se ha traducido en mejores condiciones laborales ni en una reducción de las desigualdades de género. Aunque cada vez más mujeres se insertan en actividades productivas, lo hacen con frecuencia en empleos caracterizados por salarios bajos, inestabilidad

y escasas posibilidades de ascenso (Pedrero, 2018; Sabido, 2023). En México, a pesar de que representan casi la mitad de la población económicamente activa, continúan enfrentando brechas salariales y mayores dificultades para acceder a puestos de decisión, lo que refleja la persistencia de estructuras desiguales en el ámbito laboral (INEGI, 2020; Colinas, 2008).

Los estudios sobre trabajo femenino en el país han mostrado que esta situación no es nueva. Fernández (1984) documentó que las obreras de maquila en la frontera norte eran contratadas en posiciones de menor rango, con salarios más bajos y altos niveles de rotación. Zúñiga (1988) evidenció condiciones semejantes en la industria del empaque, donde las mujeres asumían largas jornadas en contextos de precariedad e invisibilización. Investigaciones posteriores confirmaron que, aun cuando el trabajo asalariado ofrecía un ingreso, este se combinaba con responsabilidades domésticas y de cuidado que recaían de manera desproporcionada sobre ellas (De la O Martínez, 2006; Romero & De los Santos, 2024). Estos hallazgos muestran que las mujeres no solo participan en el mundo del trabajo formal, sino que enfrentan una doble o triple jornada que incide directamente en su salud y bienestar (Delgado, 2021; Natalie, 2016).

En Mazatlán, Sinaloa, el sector manufacturero, constituye un espacio de empleo relevante, aunque poco estudiado desde la perspectiva feminista. Esta falta de visibilidad impide comprender las condiciones reales en que se desempeñan y limita la construcción de políticas públicas que atiendan las desigualdades de género en el trabajo.

Desde la teoría feminista, estas desigualdades pueden entenderse como el resultado de la articulación entre capitalismo y patriarcado. Las mujeres sostienen simultáneamente la producción y la reproducción social, pero mientras su empleo asalariado recibe un reconocimiento parcial, el trabajo doméstico y de cuidados se mantiene oculto e infravalorado, aunque es indispensable para el funcionamiento del sistema económico (Federici, 2020; Bolla et al., 2021; Rodríguez-Enríquez, 2015). Analizar las experiencias de mujeres trabajadoras en el sector manufacturero permite observar de qué manera estas estructuras de desigualdad se manifiestan en la organización de la vida cotidiana y en la gestión del tiempo.

Postura teórica

Este estudio se inscribe en una postura feminista que entiende el trabajo de las mujeres como un espacio atravesado por desigualdades de género y de clase. Bajo esta mirada, no es posible separar el empleo asalariado de las tareas de cuidado y del trabajo doméstico, ya que ambos forman parte de una misma

lógica social y económica que sostiene la reproducción de la vida y, al mismo tiempo, alimenta el sistema capitalista (Federici, 2020; Colinas, 2008).

La perspectiva adoptada reconoce que las mujeres enfrentan una doble y hasta triple jornada: empleo formal, trabajos adicionales para complementar el ingreso y, de manera simultánea, las labores domésticas y de cuidado que recaen de forma casi exclusiva sobre ellas. Como señalan Bolla et al. (2021), estas responsabilidades, al no recibir remuneración ni valoración social profundizan las condiciones de desigualdad y limitan el acceso de las mujeres a mejores oportunidades laborales y de desarrollo personal.

La postura también retoma aportes de la economía feminista, la cual ha visibilizado cómo la división sexual del trabajo se traduce en un reparto inequitativo de los tiempos y las tareas. Rodríguez-Enríquez (2015) destaca que, en América Latina, la organización social del cuidado se sostiene sobre la base de la labor femenina, lo que limita su inserción en empleos de calidad y perpetúa la precariedad.

Un segundo eje que orienta este estudio es la interseccionalidad (Crenshaw, 2012), entendida como la categoría que permite reconocer cómo género, clase, la maternidad y el trabajo de cuidados se entrelazan en la experiencia de las trabajadoras. Desde este marco, la situación de la participante no se explica como un hecho individual, sino como expresión de estructuras sociales que condicionan sus oportunidades y amplían su carga laboral.

Asimismo, se asume que en el campo del Trabajo Social feminista las mujeres no son solo sujetos de estudio, sino también portadoras de un conocimiento situado. Sus relatos y prácticas cotidianas constituyen evidencias válidas para comprender la forma en que se manifiestan las desigualdades y para generar propuestas de intervención. Tal como señalan Harding (1987) y DeVault (1999), la voz de las mujeres y la observación etnográfica permiten construir un conocimiento crítico que cuestiona las narrativas dominantes.

Entonces, la perspectiva teórica de este estudio articula tres dimensiones: el feminismo como enfoque crítico, la economía del cuidado como eje analítico y la interseccionalidad como categoría que explica la complejidad de las experiencias. Desde aquí se reconoce que la explotación laboral y doméstica que enfrentan las mujeres trabajadoras del sector manufacturero no es un hecho aislado, sino parte de un sistema que reproduce desigualdades estructurales que deben ser visibilizadas y problematizadas.

Investigaciones situadas

El estudio del trabajo femenino en distintos sectores productivos ha mostrado, de manera constante, que las mujeres suelen incorporarse a empleos con condiciones de inestabilidad y escaso reconocimiento social. Estos análisis han sido relevantes porque permiten entender cómo la vida laboral de las mujeres se entrelaza con la vida doméstica y de cuidados, esto configura una doble o triple jornada que impacta en su salud, bienestar y oportunidades de desarrollo.

Ámbito internacional y latinoamericano

En la investigación feminista internacional, DeVault (1999) subraya la importancia de recuperar la voz de las mujeres como fuente legítima de conocimiento, ya que sus experiencias aportan a comprender la forma en que operan las desigualdades de género en la vida cotidiana. En América Latina, Rodríguez-Enríquez (2015) ha puesto de relieve que la organización social del cuidado se sostiene mayoritariamente en el trabajo no remunerado de las mujeres, lo que condiciona su participación en el empleo y reproduce la desigualdad. Estos planteamientos muestran la necesidad de analizar el trabajo femenino no solo en el plano productivo, sino también en relación con las tareas domésticas y de cuidado.

Contexto nacional

En México, Fernández (1984) documentó en Ciudad Juárez que las trabajadoras de maquila eran contratadas en puestos de baja jerarquía, con salarios inferiores a los de los hombres y alta rotación laboral. Más tarde, Zúñiga (1988) evidenció que en la industria del empaque las mujeres asumían largas jornadas en condiciones precarias. De la O Martínez (2006) amplió este panorama al señalar que las maquilas concentraban mano de obra femenina en puestos poco valorados, sin estabilidad ni prestaciones suficientes. Investigaciones recientes, como la de Romero y De los Santos (2024), muestran que estas dinámicas siguen vigentes, ya que las mujeres trabajadoras en maquilas de Sonora combinan empleo asalariado con responsabilidades domésticas y de cuidado, el resultado de esto es una carga laboral extendida que deteriora su calidad de vida.

Contexto regional y local

En el noroeste del país, Delgado (2021) analizó la participación de las mujeres en la producción pesquera y en las labores de reproducción social, destacando que, pese a ser esencial, su contribución continúa siendo invisibilizada. A su vez, a nivel local, los estudios en Mazatlán se han concentrado en los sectores pesquero y turístico, dejando de lado el papel de las

mujeres en la industria manufacturera, a pesar de que constituye un eje importante de la economía regional. Esta ausencia de análisis limita la comprensión de las condiciones en que ellas participan en este sector y, deja sin visibilizar la forma en que se organizan sus tiempos de trabajo y de cuidado.

Con base en lo anterior, los estudios revisados coinciden en señalar que las mujeres enfrentan precariedad, sobrecarga doméstica y falta de reconocimiento en su labor productiva y reproductiva. No obstante, se identifica un vacío en torno al sector manufacturero en Mazatlán, donde la experiencia femenina no ha sido documentada desde una mirada feminista. Este vacío justifica la pertinencia del presente estudio, al contribuir a la comprensión de las desigualdades de género en el ámbito laboral y doméstico.

Por ello, el objetivo de este estudio fue visibilizar las experiencias de una madre trabajadora de la industria manufacturera en Mazatlán, Sinaloa, con el propósito de analizar las condiciones de doble y triple jornada que enfrenta y reflexionar sobre los aportes del feminismo al Trabajo Social en la comprensión y atención de estas desigualdades. Documentar este caso resulta pertinente no solo por la escasa investigación en torno al sector manufacturero local, sino también porque aporta elementos para repensar la necesidad de reconocer, redistribuir y revalorizar el trabajo de cuidados como un eje fundamental para avanzar hacia la igualdad sustantiva de género.

METODOLOGÍA

El presente estudio se desarrolló bajo un enfoque cualitativo feminista, el cual reconoce que la experiencia situada de las mujeres constituye una fuente legítima y necesaria de conocimiento. Desde esta perspectiva, el relato de una sola participante puede ser suficiente para visibilizar las estructuras de desigualdad que atraviesan a las mujeres en contextos específicos (Harding, 1987; DeVault, 1999).

Diseño de investigación

Se adoptó un estudio de caso único con enfoque feminista, entendiendo que las metodologías feministas privilegian la voz de las mujeres, la subjetividad y la recuperación de la vida cotidiana como espacios donde se manifiesta la opresión y la resistencia (Castañeda, 2022; Reinharz, 1992). La elección de un caso responde a que el objetivo principal no es la generalización, sino la comprensión en profundidad de la realidad de una mujer trabajadora en una empresa de manufactura en Mazatlán.

Participante y criterios de selección

La selección de la participante se realizó mediante un muestreo por conveniencia, considerando los siguientes criterios de inclusión: ser mujer trabajadora asalariada en el sector manufacturero en Mazatlán, realizar de manera simultánea labores domésticas remuneradas y de cuidado, y mostrar disposición para participar en entrevistas y observaciones etnográficas. Se excluyeron mujeres cuya experiencia laboral se desarrollará exclusivamente en el sector informal o que no pudieran garantizar su participación durante el proceso de campo.

La participante fue una mujer de 46 años, madre soltera y jefa de familia, trabajadora asalariada en el sector manufacturero, en una empresa envasadora de Mazatlán, Sinaloa. Por razones éticas y de confidencialidad no se presenta el nombre de la compañía en este estudio. Su selección respondió a la disposición y apertura mostrada para compartir su experiencia de vida y laboral en el marco de esta investigación.

Tiene tres hijos de 26, 17 y 15 años, de los cuales dos dependen todavía de ella. Comparte el hogar con su madre de 85 años, lo que amplía las responsabilidades de cuidado que asume de manera cotidiana. Al momento de la entrevista tenía 5 años divorciada. Después de una relación marcada por episodios de violencia de género; existe una orden de restricción contra su ex cónyuge.

Técnicas de recolección de información

Se utilizaron las siguientes técnicas cualitativas:

- Entrevista semiestructurada, para explorar en profundidad las experiencias laborales y de cuidados.
- Historia de vida, como herramienta que permite comprender la trayectoria vital de la participante en relación con sus múltiples trabajos (Bolívar et al., 2001).
- Observación etnográfica, centrada en los espacios de trabajo y cuidados, para contextualizar el relato.
- Fotografía etnográfica, como instrumento de registro y testimonio (Pink, 2013).

Procedimiento

El trabajo de campo se desarrolló en tres etapas:

- 1) Contacto inicial: consistió en ubicar a la participante que cumpliera con los criterios de inclusión y aceptara firmar el consentimiento informado, garantizando la confidencialidad y el respeto a su voz.
- 2) Recolección de información: se realizó mediante una entrevista a profundidad y observaciones acompañadas.
- 3) Análisis: se procedió a la transcripción, codificación abierta y axial, organizando la información en categorías de análisis (*trabajo asalariado*, *trabajo extensivo*, *trabajo doméstico y cuidados*), para finalmente realizar la triangulación de los datos.

Análisis de datos

El análisis de los datos se desarrolló en varias etapas. En primer lugar, se realizó una lectura completa de la transcripción de la entrevista y de las notas de campo, se identificaron fragmentos significativos relacionados con la vida laboral, el trabajo doméstico y las responsabilidades de cuidado. Segundo, se aplicó una codificación abierta que permitió reconocer temas emergentes y, mediante una codificación axial se agruparon los fragmentos en categorías analíticas. Estas categorías sirvieron de base para la construcción de la tabla que se presenta más adelante en los resultados, en la cual se sintetizaron los testimonios y observaciones registradas. El procedimiento se apoyó en el enfoque narrativo propuesto por Riessman (2008) y en la noción de "descripción densa" de Geertz (1989), lo que permitió articular los relatos de la participante con las observaciones de campo y garantizar un análisis situado y coherente con la perspectiva feminista del estudio.

Consideraciones éticas

El estudio se desarrolló bajo criterios de respeto, confidencialidad y consentimiento informado, en concordancia con los principios éticos de la investigación feminista. Reinharz (1992) subraya que las mujeres participantes deben comprender con claridad los objetivos de la investigación y conservar control sobre su grado de implicación. De manera complementaria, Hesse-Biber (2014) plantea que el consentimiento no se limita a una firma, sino que constituye un proceso continuo de diálogo y acuerdo entre investigadora y participante. En este trabajo, se optó por mantener la voz de la participante en primera persona con el fin de preservar la autenticidad de su relato. Asimismo, se resguardó su identidad mediante la asignación del <u>código M1</u>, y se evita la inclusión de datos que pudieran comprometer su anonimato.

RESULTADOS

Trabajo asalariado

La participante labora como almacenista en una empresa manufacturera en Mazatlán, con más de cuatro años de antigüedad. Su jornada de 8 horas se desarrolla en un esquema de turnos rotativos (mañana, tarde y noche), lo que genera una constante alteración en sus horarios de descanso y en la organización familiar. Relato de la participante M1: "Cubro tres turnos, uno por semana... cuando me toca de noche descanso dos días porque es muy pesado por la desvelada" (Comunicación personal, 2025).

Aunque la empresa brinda prestaciones básicas, como el aguinaldo y la afiliación al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el salario es percibido como insuficiente para cubrir las necesidades familiares. Este hallazgo coincide con estudios sobre precarización en maquilas y empresas manufactureras, donde las mujeres reciben salarios bajos y limitadas oportunidades de ascenso (Fernández, 1984; Romero & De los Santos, 2024).

Jornada extensiva

Además de su empleo formal, la participante dedica 4 a 5 horas semanales al trabajo doméstico remunerado en casas particulares, lo que constituye una segunda fuente de ingresos para el sostenimiento de su hogar. La participante relató: "limpio dos casas a la semana... soy mamá soltera y con lo que gano en la empresa no alcanza" (M1, comunicación personal, 2025). Con esta expresión, la entrevistada resume la forma en que organiza su vida cotidiana: entre el empleo asalariado en una industria envasadora de Mazatlán y las labores domésticas remuneradas que realiza para asegurar el sustento de su familia.

La mujer, de 46 años, vive con su madre de 85 años y con dos de sus tres hijos, de 15 y 17 años, quienes dependen económicamente de ella. Su salario semanal, equivalente a 2,500 pesos brutos, no le permite cubrir las necesidades básicas del hogar; por lo que se ve obligada a prolongar su jornada en actividades adicionales de limpieza. Está separada desde hace cinco años, después de una relación marcada por violencia de género, carga con la responsabilidad exclusiva de sostener a su familia, ya que su expareja no contribuye económicamente al bienestar de los hijos.

Esta trayectoria personal y laboral refleja lo que en la literatura feminista se ha descrito como una "jornada sin fin": una combinación de empleo formal, trabajos complementarios y responsabilidades de cuidado. Su experiencia permite observar cómo las condiciones estructurales de precariedad se

materializan en la vida diaria, limitando el tiempo de descanso, la salud y las posibilidades de desarrollo personal y familiar.

Observación etnográfica

Comunicación y coordinación del trabajo doméstico

La participante se comunica con unas de las familias a donde acude a realizar el trabajo de limpieza para saber qué día puede acudir, ella se mantiene en constante comunicación con ambas familias (*Párrafo 2, diario de campo, 23 de enero de 2025*).

Este dato refleja cómo las mujeres recurren a múltiples empleos para enfrentar la insuficiencia salarial, reproduciendo la lógica de la doble jornada descrita en la literatura feminista (Federici, 2020).

Jornadas extensivas y cansancio acumulado

Durante el acompañamiento en campo se constató que la participante, en los días en que cubre el turno vespertino en la empresa, inicia su jornada a tempranas horas de la mañana realizando labores de limpieza en hogares particulares. El 25 de marzo de 2025, a las 8:00 a.m., se le observó iniciar la limpieza sin haber desayunado debido a la premura de acudir al trabajo. De manera similar, el 27 de marzo de 2025, a las 5:00 p.m., al concluir su turno laboral en la empresa de manufactura local, acudió directamente a otra casa para cumplir con la limpieza, visiblemente cansada y sin oportunidad de cenar, extendiéndose su jornada por más de cinco horas adicionales (*Párrafo 3, diario de campo, 27 de enero del 2025*).

Esta evidencia muestra cómo la jornada extensiva impacta directamente en su alimentación, descanso y bienestar físico. La sobrecarga de trabajo entre empleo asalariado y empleo informal refleja la condición de doble jornada que enfrentan muchas mujeres, en la cual los tiempos de autocuidado se ven sacrificados. Tal como plantea Geertz (1989), la observación etnográfica permite ofrecer una "descripción densa" de la vida cotidiana, evidenciando no solo lo que se dice, sino lo que se vive en la práctica.

El trabajo doméstico remunerado no solo se realiza en días laborales; también se constató que la participante ocupa sus días de descanso y días no hábiles para cumplir con la limpieza en dos hogares adicionales, prolongando así la carga de trabajo semanal.

Uso de los días de descanso como extensión laboral

Durante la visita de campo se observó que, en su día asignado como descanso laboral, la participante acudió a realizar limpieza en dos casas

particulares (*Párrafo 6, diario de campo, 3 de febrero,* 2025). De manera similar, en días no hábiles también se le registró trabajando en actividades domésticas remuneradas (*Párrafo 7, 6 de febrero de* 2025). Esta dinámica muestra cómo el espacio que debería destinarse al reposo se convierte en otra extensión de su jornada laboral, lo que reduce prácticamente a cero los tiempos de recuperación física y emocional.

Este hallazgo evidencia la inexistencia de un tiempo de descanso real en la vida de la participante, pues incluso los días no laborales se convierten en espacios para generar ingresos adicionales. En términos de la literatura feminista, se confirma la lógica de la jornada sin fin, donde las mujeres enlazan empleos formales, trabajos informales y cuidados domésticos sin posibilidad de reposo (Federici, 2020; Bolla et al., 2021).

Trabajo doméstico y de cuidados

La participante es también responsable de las tareas domésticas y del cuidado de sus dos hijos adolescentes y su madre. Se levanta a las 5:00 am para iniciar la preparación de alimentos, limpieza del hogar y atención de mascotas, antes de asistir a su empleo formal. La participante relató: "Me levanto temprano, hago desayuno, limpio, lavo ropa, preparo la comida... a veces son seis horas o más de trabajo en la casa" (M1, comunicación personal, 2025).

La experiencia de M1 pone en evidencia tres elementos centrales: 1) Precariedad laboral en el empleo formal, caracterizada por turnos rotativos y bajos salarios. 2) Necesidad de complementar ingresos mediante trabajos adicionales, que extienden su jornada laboral. 3) Carga desproporcionada de cuidados y tareas domésticas, invisibles y no remuneradas, que perpetúan la desigualdad de género. A continuación, estos elementos se presentan en la Tabla 1.

Tabla 1Experiencia de sobrecarga laboral femenina en una trabajadora de la industria envasadora

Categoría	Relatos de la participante (M1)	Observaciones etnográficas	Consecuencias identificadas
Trabajo asalariado	"Cubro tres turnos, uno por semana cuando me toca de noche descanso dos días porque es muy pesado por la desvelada".	Se constató que su empleo implica turnos rotativos (mañana, tarde, noche), con jornadas de 8 horas y rotación semanal.	Alteración del sueño, cansancio acumulado, dificultad para organizar la vida familiar.
Jornada extensiva	"Limpio dos casas a la semana soy mamá soltera y con lo que gano en la empresa no alcanza".	- 25 de marzo de 2025, 8:00 am: acudió a limpiar sin desayunar antes de su turno vespertino en la empresa 27 de marzo de 2025, 5:00 pm: salió de la empresa y se trasladó directamente a otra casa para limpiar, sin cenar y visiblemente cansada.	Pérdida de tiempo para alimentación y descanso; desgaste físico y emocional; extensión de la jornada hasta 5 horas más al día.
Trabajo extensivo en días de descanso	No lo expresa directamente, pero lo asume como necesario para el ingreso familiar.	En su día de descanso laboral acudió a limpiar dos casas particulares. También se constató que en días no hábiles realiza actividades domésticas remuneradas.	Inexistencia de tiempo libre o reposo real; el descanso se transforma en más trabajo, configurando una jornada sin fin.
Trabajo doméstico y de cuidados no remunerado	"Me levanto temprano, hago desayuno, limpio, lavo ropa, preparo la comida a veces son seis horas o más de trabajo en la casa".	Se observó que prepara alimentos, organiza el hogar, realiza la limpieza y brinda cuidados a sus hijos y a su madre antes y después de sus otros empleos.	Sobrecarga de tareas invisibilizadas, triple jornada (asalariado + extensivo + doméstico/cuidados) y afectación a la salud integral.

Nota. Elaboración propia a partir de la entrevista y las observaciones de campo (enero-marzo de 2025). Los fragmentos textuales corresponden a la voz de la participante, identificada con el código M1.

Estos resultados muestran cómo la vida de las mujeres en la industria manufactura en Mazatlán está atravesada por la *doble y triple jornada*, fenómeno documentado previamente en otros sectores como la maquila textil y camaronera

(Zúñiga, 1988; Delgado, 2021), pero que en este caso se confirma en el ámbito industrial local.

DISCUSIÓN Y CONCLUSIONES

Los resultados obtenidos en este estudio permiten comprender cómo las mujeres trabajadoras de la industria de manufactura local enfrentan condiciones de *jornada sin fin* en las que se combinan empleo asalariado, trabajo doméstico remunerado y labores de cuidado no remunerado. Esta dinámica confirma lo señalado por Federici (2020), quien plantea que el capitalismo descansa en la explotación invisible del trabajo reproductivo, lo que traslada y deposita en las mujeres el peso de la reproducción social sin reconocimiento económico ni político.

En términos de *precariedad laboral*, la experiencia de la participante coincide con lo documentado por Fernández (1984) en Ciudad Juárez, donde las mujeres ocupaban puestos de menor rango, con alta rotación y bajos salarios. De manera similar, Zúñiga (1988) describió en la industria camaronera la inestabilidad en el empleo femenino, así como las malas condiciones de higiene y seguridad. Los hallazgos de este caso reafirman que, aunque se trate de la industria manufactura y no de la maquila camaronera, persiste una lógica de explotación caracterizada por *rotación de turnos*, *salarios bajos y mínimas prestaciones sociales*, lo que refleja la transversalidad de estas problemáticas en distintos sectores industriales (Romero & De los Santos, 2024; Sabido, 2023).

En relación con la *jornada extensiva*, se observó que la participante recurre a trabajos domésticos remunerados en días laborales, de descanso e incluso en jornadas no hábiles. Esto coincide con los hallazgos de Romero y De los Santos (2024), quienes señalan que las trabajadoras recurren a empleos adicionales para sostener a sus hogares, sacrificando tiempo personal y descanso. Asimismo, estudios como los de Delgado (2021) y De la O Martínez (2006) evidencian que la participación femenina en cadenas productivas precarizadas obliga a las mujeres a diversificar fuentes de ingreso, lo que repercute directamente en su salud física y emocional.

Asimismo, la dimensión del *trabajo doméstico y de cuidados no remunerado* refuerza lo planteado por Bolla et al. (2021), quienes destacan que las mujeres asumen la mayor parte de las responsabilidades del hogar, al duplicar el tiempo que los hombres dedican a estas actividades (Rodríguez-Enríquez, 2015; Pedrero, 2018; Peralta & Olivarría, 2022). En el caso analizado, la participante comienza sus labores de cuidado desde las cinco de la mañana, antes de acudir a la empresa, y continúa al regresar de sus otros trabajos, configurándose lo que se

ha denominado la "jornada sin fin" (Malnis, 2020; Colinas, 2008). Estos hallazgos también se asemejan a los reportados por Cano (1996) y Natalie (2016), quienes subrayan que la maternidad y el cuidado se convierten en condiciones estructurales que limitan las posibilidades de las mujeres en el ámbito laboral, lo que evidencia cómo la clase y el género se interseccionan como factores determinantes que las mantiene atrapadas en "suelos pegajosos" (Martínez & Burgueño, 2019).

Un aspecto distintivo de este estudio es la triangulación entre relatos y observación etnográfica. La constatación de que la participante acudía a limpiar casas antes y después de sus turnos en la empresa, incluso en días de descanso, permite enriquecer los hallazgos más allá del discurso, aportando una "descripción densa" (Geertz, 1989) de su vida cotidiana. Esta estrategia metodológica otorga validez al análisis, al mostrar no solo lo que la participante declara, sino también lo que efectivamente realiza en sus jornadas diarias (Riessman, 2008; Pink, 2013).

En síntesis, este estudio comparte similitudes con Fernández (1984) y Romero & De los Santos (2024), donde se reportan dobles jornadas y deterioro de la salud. Asimismo, con Delgado (2021) en donde las mujeres asumen labores invisibilizadas de preparación y comercialización y, por último, con Bolla et al. (2021), Rodríguez-Enríquez (2015) y Pedrero (2018), que confirman que el peso de los cuidados recae mayoritariamente en las mujeres.

Sin embargo, este caso aporta un elemento diferenciador: la experiencia situada en la industria manufacturera de Mazatlán, un sector poco documentado en la literatura feminista. Mientras que los estudios previos se han centrado en maquilas textiles o camaroneras, este análisis muestra que las mismas condiciones de precariedad y sobrecarga laboral se replican en industrias manufactureras locales, lo cual amplía el campo de estudio del Trabajo Social feminista.

Los hallazgos también ofrecen un aporte al conocimiento al visibilizar cómo los tiempos de descanso y alimentación de las trabajadoras son absorbidos por la necesidad de cumplir con la jornada extensiva, además del trabajo de cuidados, a este fenómeno se le conoce como "feminización de la responsabilidad", es decir, la carga creciente que enfrentan las mujeres frente a la pobreza sin reconocimiento adecuado (Chant, 2008). La observación etnográfica mostró que la participante iniciaba labores sin desayunar o cenar, lo que evidencia la afectación directa a la salud integral. Este dato se vincula con lo planteado por Romero y De los Santos (2024), quienes señalan que las dobles jornadas generan deterioro físico y emocional en las mujeres. En cuanto a las

limitaciones del estudio, debe reconocerse que se trata de un caso único, lo que impide generalizar los hallazgos a toda la población de mujeres trabajadoras. Sin embargo, desde la epistemología feminista, la experiencia individual constituye un conocimiento situado y válido (Harding, 1987; DeVault, 1999). Esta limitación se convierte, a su vez, en una fortaleza metodológica, al permitir profundizar en la vida cotidiana de la participante y dar voz a experiencias generalmente invisibilizadas.

El análisis de este caso permite afirmar que la vida laboral de las mujeres en el sector manufacturero de Mazatlán está marcada por la sobrecarga de tareas y la fragmentación de los tiempos de descanso. La trabajadora no solo cumple con su empleo asalariado bajo turnos rotativos, sino que también dedica horas adicionales a labores domésticas remuneradas y, de manera cotidiana, asume las responsabilidades del hogar y del cuidado familiar. Esta combinación configura una doble y triple jornada que deja en evidencia los límites de la conciliación entre trabajo y vida personal cuando las condiciones laborales son precarias.

Los hallazgos dialogan con investigaciones previas que han documentado la precariedad y la desigualdad de género en maquilas y en otros sectores productivos. Sin embargo, aportan un elemento distinto al situarse en la industria de manufactura, un ámbito poco explorado en la literatura feminista. Esto muestra que las dinámicas de explotación y la invisibilización del trabajo de cuidados no se restringen a determinados espacios de producción, sino que atraviesan de manera estructural a la economía local y regional.

La postura feminista asumida en este estudio permitió mostrar que la precariedad laboral no puede analizarse de manera aislada, sino en relación con el trabajo doméstico y de cuidados que sostiene la vida cotidiana. Desde el enfoque de la *matriz de dominación* (Collins, 2000), se entiende que la doble y triple jornada no responde solo a la asignación de tareas por género, sino también a la posición de clase de la participante, que la obliga a desempeñar múltiples roles laborales y de cuidado de manera simultánea. En esta misma línea, Crenshaw (2012) plantea que la interseccionalidad permite comprender cómo distintas formas de opresión se entrecruzan en la experiencia concreta de las mujeres. De este modo, la sobrecarga observada se explica por la articulación estructural entre género y clase en la vida cotidiana de la participante. En consecuencia, la voz de la participante, junto con la observación etnográfica, aportó un conocimiento situado que ayuda a comprender cómo las desigualdades de género se materializan en la organización del tiempo, en la salud y en las oportunidades de las mujeres.

Aunque se trata de un estudio de caso único, lo que limita la posibilidad de generalizar los resultados, la riqueza del análisis cualitativo radica precisamente en mostrar con detalle una experiencia que refleja procesos estructurales más amplios. Por lo tanto, se sugiere que futuras investigaciones amplíen la muestra para incluir a más trabajadoras de la industria manufacturera local en Mazatlán y de otros sectores de la economía del noroeste de México, con el fin de comparar trayectorias y construir un panorama más amplio de las desigualdades de género en el mundo laboral. Asimismo, se recomienda incorporar metodologías mixtas que permitan complementar el análisis cualitativo con datos cuantitativos sobre horas trabajadas, ingresos y condiciones de salud, lo que fortalecería tanto el debate académico en torno a la precariedad laboral femenina como la incidencia en políticas públicas orientadas a la igualdad laboral y al reconocimiento del trabajo de cuidados.

Finalmente, el estudio ofrece insumos relevantes para el Trabajo Social y para el diseño de políticas públicas. La necesidad de reconocer, redistribuir y revalorizar el trabajo de cuidados es una condición indispensable para avanzar hacia una igualdad sustantiva. Asimismo, resulta fundamental generar estrategias que garanticen derechos laborales, estabilidad y salarios dignos, de modo que las mujeres puedan ejercer su participación en el mundo del trabajo sin que ello implique sacrificar su salud y bienestar.

Conflicto de intereses / Competing interests:

Los autores declaran que no existe ningún conflicto de interés con algún autor o institución.

Rol de los autores / Authors Roles:

Florina Olivarría: Conceptualización, metodología, validación, análisis formal, investigación, recursos, escritura – borrador original, visualización.

Gandhi Peralta: Conceptualización, metodología, validación, análisis formal, investigación, visualización.

Fuentes de financiamiento / Funding:

Los autores declaran que no recibieron un fondo específico para esta investigación.

Aspectos éticos / legales; Ethics / legals:

Los autores declaran no haber incurrido en aspectos antiéticos, ni haber omitido aspectos legales en la realización de la investigación.

REFERENCIAS

Bolívar, A., Domingo, J., & Fernández, M. (2001). La investigación biográficonarrativa en educación. La Muralla.

- Bolla, L., Parra, F., & Torno, C. (2020). El trabajo doméstico y la opresión de las mujeres en la teoría de Silvia Federici. En E. Asprella, S. Liaudat, & F. Parra (Coords.), Filosofar desde nuestra América: Liberación, alteridad y situacionalidad (pp. 141–158). Universidad Nacional de La Plata. https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/libros/pm.4573/pm.4573.pdf
- Cano, G. (1996). Más de un siglo de feminismo en México. *Debate Feminista,* 13(25), 345-359. https://debatefeminista.cieg.unam.mx/index.php/debate_feminista/article/view/353
- Castañeda, M. (2022). Conferencia sobre metodologías feministas. CEIICH-UNAM. https://www.youtube.com/watch?v=dX2JoLUjtNE
- Chant, S. (2008). The 'feminisation of poverty' and the 'feminisation' of anti-poverty programmes: Room for revision? *Journal of Development Studies*, 44(2), 165–197. https://doi.org/10.1080/00220380701789810
- Colinas, L. (2008). Economía productiva y reproductiva en México: un llamado a la equidad. *Revista Mexicana de Sociología*, 70(1), 101-120. https://digitallibrary.un.org/record/624633?ln=es
- Collins, P. H., & Bilge, S. (2020). *Interseccionalidad*. Madrid: Ediciones Morata.
- Crenshaw, K. (2012). Mapeando los márgenes: Interseccionalidad, políticas de identidad y violencia contra las mujeres de color. *Stanford Law Review*, 43(6), 1241–1299. https://doi.org/10.2307/1229039
- De la O Martínez, M. (2006). Geografía del trabajo femenino en las maquiladoras de México. *Papeles de población*, 12(49), 91-126. http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-74252006000300005&lng=es&tlng=es.
- Delgado, C. (2021). Entre jaiba, camarón, sardina y erizo: mujeres en la producción pesquera y la reproducción social en el noroeste de México. *Revista Latinoamericana de Antropología del Trabajo*, 5(2), 235-258.
- DeVault, M. (1999). DeVault, M. (1999). *Método liberador: Feminismo e investigación social*. Temple University Press.
- Federici, S. (2020). El patriarcado del salario. Traficantes de Sueños.
- Fernández, M. (1984). Mujeres y maquiladoras en Ciudad Juárez. ERA.
- Geertz, C. (1989). La interpretación de las culturas. Gedisa.
- Harding, S. (1987). Feminism and methodology. Indiana University Press.
 - Revista Revoluciones **-17-** Vol. 7, N° 20 (2025), pp. 1-19 *Esta obra está bajo una licencia internacional Creative Commons Atribución 4.0.*

- Hesse-Biber, S. N. (2014). Feminist research practice: A primer (2^a ed.). SAGE.
- INEGI. (2020). *Mujeres y hombres en México*. Instituto Nacional de Estadística y Geografía. https://www.inegi.org.mx
- Lamas, M. (2018). División del trabajo, igualdad de género y calidad de vida. En M. Ferreyra (Coord.), *El trabajo de cuidados: una cuestión de derechos humanos y políticas públicas* (pp. 55-72). ONU Mujeres. https://sdi.unam.mx/suiev2/media/attachments/2023/12/04/b6.pdf#page=56
- Malnis, C. (2020). Silvia Federici: entre el marxismo y el feminismo. Claves de lectura de su obra puesta en contexto. *Millcayac-Revista digital de Ciencias Sociales*, 7(12), 1-24. https://www.redalyc.org/journal/5258/525866128023/html/
- Martínez, J. & Burgueño, C. (2019). Patriarcado y capitalismo. Feminismo, clase y diversidad. Akal.
- Natalie, S. (2016). La experiencia de la maternidad en mujeres feministas. *Nómadas,* 44, 255–267. http://www.scielo.org.co/pdf/noma/n44/n44a15.pdf
- Pedrero, M. (2018). Diferencias de género y roles familiares en la asignación de tiempo destinado a cuidados. En M. Ferreyra (Coord.), El trabajo de cuidados: una cuestión de derechos humanos y políticas públicas (pp. 57–70). ONU Mujeres. https://sdi.unam.mx/suiev2/media/attachments/2023/12/04/b6.pdf#page=56
- Peralta, G., & Olivarría, F. (2022). El trabajo de cuidados y la desigualdad de género: un acercamiento a las experiencias de las mujeres. *Revista Estudios Psicológicos*, 2(4), 47-60. https://doi.org/10.35622/j.rep.2022.04.004
- Pink, S. (2013). *Haciendo etnography visual*. SAGE.
- Reinharz, S. (1992). Feminist methods in social research. Oxford University Press.
- Riessman, C. K. (2008). Métodos narrativos para las ciencias humanas. SAGE.
- Rodríguez-Enríquez, C. (2015). Economía feminista y economía del cuidados. Aportes conceptuales para el estudio de la desigualdad. *Nueva Sociedad*, 256, 30-41.

https://ri.conicet.gov.ar/bitstream/handle/11336/47084/CONICET_Digital_Nro.09d94638-7418-4ac1-8de7-ad4258313f48_A.pdf?sequence=2&isAllowed=y

- La jornada sin fin: experiencias de una madre trabajadora en la industria de manufactura en Mazatlán
 - ISSN: 2710-0499 ISSN-L: 2710-0480
- Romero, V., & De los Santos, K. (2024). Estilos de vida de mujeres trabajadoras en una maquila de Sonora, México. *Azarbe: Revista Internacional de Trabajo Social y Bienestar*, 13(2), 15–28. https://doi.org/10.6018/azarbe.591481
- Sabido, O. (2023). Mujeres y economía: una lectura feminista de la precariedad laboral. *Debate Feminista*, 66(2), 329-339. https://www.scielo.org.mx/pdf/dfem/v66/2594-066X-dfem-66-329.pdf
- Zúñiga, M. (1988). Mujer y proceso de trabajo en el empaque del camarón. *Revista Mexicana de Sociología, 50*(3), 189-206. https://ru.iiec.unam.mx/1852/1/num39-articulo3_Mercedes.pdf